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新聞撮要
青協昨日公佈「電競業在香港的發展

機遇」研究報告，68%受訪青年同意香
港應發展電競業，因具促進經濟與就業
功能。惟報告同時指出，青年投身電競
面對很大困難，主要是家人反對及社會
對電競有誤解。
節自︰《電競不「洗底」 難過家人
關》，香港《文匯報》，2018-1-31

持份者觀點
1. 青年創研庫「經濟與就業」組別召集

人陳浩升︰香港並非沒有世界級電競
人才，但他們因缺乏支援而到外地發
展，如長久下去，香港將難以躋身
2022年亞運電競項目。

2. 青年創研庫「經濟與就業」組別副召
集人梁偉基︰全球電競業發展迅速，
現時經濟規模接近7億美元，觀眾數
目更接近4億人，當中帶動不少就業
契機。

3. 青年創研庫「經濟與就業」組別成員

禤彥勳︰建議政府應將電競列為精英
體育項目，協助電競選手代表香港參
與獲認可的世界級賽事；同時亦可於
科學園、數碼港或即將建成的啟德體
育園設立電競hub綜合大樓，內設大
型賽事場地、選手訓練設施、展示
館、精品酒店及餐廳等。

多角度思考
1.你認同香港應發展電競業嗎？
2.有人認為青年投身電競業的最大阻力
是家長，你認同嗎？
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社會誤解電競 青年有志難伸
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在文化全球化的年代，文化推廣與企業
行為及國家行為密切相關。首先，同學最
應該掌握的一個概念是跨國企業，簡而言
之，就是一所公司在多個國家或地區有業
務，通常是規模很大的公司。這一類的公
司在不同的國家或地區設分公司，並擁有
一系列相同的品牌營銷策略。
著名的跨國公司，當然首推大家經常光
顧的麥當勞。這一類公司推廣的不單是品
牌名稱本身，還包括了品牌的「意念」與
「文化」，有如近年的麥當勞的「I'm
lovin' it」口號及活動，就是一項令品牌
年輕化跳出傳統癡肥快餐形象的全球品牌

推廣運動。
跨國品牌除了飲食、銀行和金融服務等

外，還有文化界別的跨國企業。外國的例
子有著名的電子書商「亞馬遜」，台灣地
區就有「誠品」。到過台灣地區的朋友應
該在「誠品」最少消磨過一個下午，的
確，誠品這幾年不單止是一間書店，而是
成為一個「文化品牌」，「誠品」包括了
一系列的家品、音樂、甚至文化、潮流活
動，涉及社會環境、教育多個議題。
不過在本港，文化品牌的推廣則有一定

困難，首先是面對高價的租金，大型連鎖
書店 Page one就在前年結業，其次就是

大眾對文化行為的定義不斷改變，從而影
響到大眾的消費行為。
根據誠品2017年末對華文讀者的研究

發現，社會開始對閱讀的定義產生不同的
看法，有80%的人認為紙本閱讀最接近閱
讀的定義，然而有46%的人認為，看
facebook也算是「閱讀行為」。
同時，談到閱讀時使用的工具時，有九

成以上的人，會從社交網路獲取資訊，而
電子書讀者也超過了六成。這樣對文化品
牌經營，特別是實體書的銷售形成打擊，
迫使書店拓展其他的周邊產品，大家到過
誠品總站的話，也會感受到排隊買特色茶

品的人龍，可能更長於購書人龍。
進一步將文化從一個國家推動到世界各

地，這樣涉及到一個較深入的概念，稱為
「文化出口」。當中的項目包括了兩大
類，一類是有形的文化產物，如書籍、音
樂。
近年，韓國可以說是文化出口的成功例

子，韓劇、韓星成為年輕人的潮流指標；
另一類是無形的文化服務，如國際性藝術
團體公開表演，文化、節日等項目推廣，
例如依賴世界文化遺產推動旅遊服務業。
要成功推動文化出口，首要條件是政策

推動，巨大的文化產業國—日本於本世

紀初，已經將信息家電、機械人、燃料能
源與文化產業定位為 21世紀四大支柱，
配以大量資源發展。
而我國近年在文化出口領域上亦大有進

步，不止所拍攝的電影、電視劇廣受大眾
歡迎，而且在申領世界文化遺產、推動中
國不同地區的產業和旅遊特色時，更加凸
顯地區優勢，如深圳高新科技文化產品、
齊魯的儒家文化及京城的798文創區等，
均是值得一看的文化區域。

■洪昭隆
天主教培聖中學通識科
教師及公民教育統籌

文化出口 首重政策
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天氣明顯轉冷 市民注意保暖
新聞撮要
由於一道與冷鋒相關的強烈冬季
季候風在上周持續為華南帶來寒冷
天氣，香港天氣明顯轉冷。衛生防
護中心提醒市民，寒冷天氣容易引
起或加劇疾病，長者、心臟或呼吸
系統疾病患者和其他長期病患者應
特別小心。
節自︰《冷鋒今殺到 市區低見 9
度 》 ， 香 港 《 文 匯 報 》 ，
2018-1-29

持份者觀點
1. 天文台︰市民要注意保暖並多穿
禦寒衣物，及保持室內空氣流
通。市民使用暖爐或暖風機時，
亦應注意消防安全，遠離易燃物
件及避免電力負荷過重，並切勿
於室內生火取暖。當使用舊式氣
體燃料熱水爐時，需確保室內有
大量清新空氣。

2. 衛生署衛生防護中心發言人︰部
分長者可能因為行動不便以致身

體產生及保存熱能的能力減低，
慢性疾病如高血壓、糖尿病或內
分泌失調等，除令長者體弱外，
亦令他們的新陳代謝率減慢，因
而減低製造熱能。

多角度思考
1. 天氣寒冷與會對長者及長期病患
者造成什麼影響？

2. 除了開放避寒中心外，政府還有
什麼措施幫助市民？
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龍尾興建泳灘 幫助海馬搬屋
新聞撮要
政府正在大埔龍尾泥灘興建泳灘，
土木工程拓展署在上月中已經完成將
具保育價值生物搬遷的工作，包括將
兩隻瀕危的管海馬搬遷至附近的汀角
東，署方在搬遷後雖然暫時未有再發
現兩隻海馬，但相信牠們仍然生存，
日後仍會繼續定期在汀角東進行監察
工作，而人工泳灘的工程上周正式展
開。
節自︰《龍尾海馬「搬家」人工泳灘
開 工 》 ， 香 港 《 文 匯 報 》 ，

2018-2-1

持份者觀點
1. 有份參與海洋生物搬遷工作的珊瑚

普查基金總幹事紀力偉︰潛水員1
月20日下午在龍尾東面排水渠附
近位置發現兩隻雌性管海馬，即時
為海馬套上印有051及052編號的
頸環以便識別，再將牠們遷往汀角
東，在確認牠們能適應新環境後才
離開。

2. 土木工程拓展署高級工程師鄭建

文︰汀角東並非保護區，擔心設立
標識或會適得其反，吸引市民到
訪，影響生物作息。

多角度思考
1.有人認為汀角東應該劃分區域監察
生物生存率，亦有意見認為劃分區
域會影響生物作息，你較認同何
者？

2.有評論指政府應加強對本港海洋生
態的保護，你認同嗎？政府又有什
麼可行的措施？

新聞撮要
今年春運從2月1日開始到3月12日

結束，共40天。由於今年春節較晚，節
後探親、旅遊、學生、務工客流疊加，
將出現較高的客流高峰，預計最高峰日
客運量將超過1億人次，節後運輸壓力
較大。
節自︰《春運啟幕 30億人次大遷

徙》，香港《文匯報》，2018-2-1

持份者觀點
1. 國家發改委副主任連維良︰今年春
運，客運結構發生變化，鐵路、民航
將分別增長8.8%和10%，道路下降
1.6%，道路客運首次出現負增長。

2. 中國鐵路總公司李文新︰在每天開行
圖定旅客列車的基礎上，鐵路部門將
加開臨客，每天可增加運力150萬人
左右。加開夜間高鐵，在需求矛盾最

集中的京廣、滬昆、貴廣、京哈等方
向，增開88.5對夜間高鐵列車，每天
可增加運力10萬人左右。

3. 交通運輸部副部長劉小明︰隨着高速
鐵路、民航機場等交通方式快速發
展，綜合運輸體系服務能力顯著提
升，人民群眾出行選擇更加多樣，鐵
路、民航對沿線長途道路客運的替代
和分流日益明顯。
此外，高速公路通車里程和私家車保
有量持續增加，許多人選擇自駕返
鄉、探親、旅遊等方式出行，故道路
客運壓力有所減輕。

多角度思考
1.春運對內地的公交運輸系統造成什麼
影響？

2.有人提出加夜間高鐵可以紓緩客運壓
力，你認同嗎？
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春運客流高峰 日運逾億人次
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政府撥款五億 津貼醫護加班
新聞撮要
香港特區政府上周宣佈向醫管局即
時撥款5億港元，應對冬季流感高
峰。醫管局行政總裁梁栢賢昨日表
示，該筆撥款主要用作提高醫護人員
加班津貼，增聘兼職醫生及文職人員
等，鼓勵更多員工加班幫手。
節自︰《醫局津貼加碼 鼓勵醫護加
班》，香港《文匯報》，2018-2-1

持份者觀點
1. 醫院管理局代理聯網服務總監高拔

陞︰由1月2日至1月29日，全港

急症室平均每日求診人數介乎
5,686至6,294人次。同期公院平均
每日加開病床數目介乎1,397張至
1,770張，反映公院因流感肆虐，
前線醫護人員承受很大壓力

2. 醫管局行政總裁梁栢賢︰醫院人手
短缺問題，不是短時間可以解決，
因為早年護士學校關閉，醫生學額
亦減少，醫護人員出現斷層，但是
有信心隨着醫院新落成及重建，醫
生及護士學生開始出現淨增長，加
上政府增加經常性開支撥款，如令
臨時床恒常化等，相信四五年後可

解決在冬季服務高峰期面對的問
題。

3. 食物及衛生局局長陳肇始︰衛生防
護中心現時沒有足夠人手到學校為
學生接種疫苗，香港在流感季節的
接種率有改善空間，會檢視數據及
進行改善，並會做好宣傳教育，提
高市民意識。

多角度思考
1.有人認為接種流感疫苗有助改善醫
院在冬季流感高峰的人手問題，你
同意嗎？

新聞撮要
不少人做運動時，會使用手機應用
程式（App）記錄數據，但近日有軍
事愛好者發現，運動App「Strava」
的地圖記錄多地軍人活動，任何人只
要載入程式，便能輕易獲悉秘密軍事
基地位置，以至士兵活動範圍等敏感
資料，恐有助極端分子發動襲擊。
節自︰《跑步App畫出美軍秘密基
地》，香港《文匯報》，2018-1-30

持份者觀點
1. 軍事分析師施奈德︰程式中顯示的

敘利亞基地主要屬於美國及其盟
國，亦有俄羅斯基地。

2. Strava發言人︰程式顯示的用戶資
訊屬匿名，Strava亦容許用戶設定
私隱區域，不記錄特定範圍內的運
動資訊。

3. 澳洲軍事專家法雷利︰外界高估事
件造成的影響，Strava容許用戶屏
蔽敏感地點的活動資訊，以美國國
防部五角大樓為例，大樓內部全無
運動記錄，可見國防部對Strava的
記錄或許並非全不知情。除了各國
軍隊，非政府組織及志願團體亦會

派駐戰亂地區，故即使地圖出現人
類活動痕跡，也不代表該處必然是
軍事基地。

多角度思考
1.有人認為應用程式公司需為今次事
件負責，亦有人認為應用程式公司
有提供關閉數據分享的功能，所以
用戶應該負上責任，你較認同何
者？

2.除了健身應用程式有機會洩露資料
之外，還有什麼應用程式會有洩密
危險？各國可以怎樣預防？

追蹤健身熱點
軍事機密任睇
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Strava是一個由美國公司開發的運動應用程式，用GPS記錄運動的路線和速度，而且可以
與其他用戶作比較，不少香港市民亦有在使用。
不過，公開用戶分佈的地圖就造成今次的問題，有人發現中東等比較少人使用的地方，突

然有一些光點，而且美軍在外地的基地更有特別明顯的光線，可以推斷美軍在訓練時仍然開
啟應用程式，導致訓練路線被記錄。
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■Strava公開的使用者地圖，意外洩露各國的軍事機密。 網上圖片

■電競業興起，但社會對其仍然有不少
誤解。 網上圖片


